
42岁的钟启章身兼广东惠东县政府办副主任和惠东县珠三角产业转移园管委会主任

两职。3月19日，多名债权人收到钟启章写有“对不起”等内容的短信。20日，钟启章三兄

弟及其家族10多人全部“失联”，许多债权人顿感不妙：一向被认为财大势雄的钟氏家族留

下了14亿元的巨额债务窟窿。（6月22日《北京晨报》）
从1984年7月17日中共中央办公厅、国务院办公厅发出《关于党政机关在职干部不要与

群众合办企业的通知》，到2010年2月《中国共产党党员领导干部廉洁从政若干准则》发布施

行，31年间党和政府发布涉及“禁止官员及亲属经商”规定将近20份，不过现实中并没有得到

很好的执行，官员经商办企业现象大量存在，很多还以“集体化”形式存在，并因之出现了法不

责众的局面。比如今年年初，有网友爆料，渭南市公安局交警支队数十民警入股到车管所的

劳动服务公司，按月领取不菲的红利，而该公司从事审验车、挂牌等相关辅助服务。

权力的影响与干扰之下，“靠山吃山，靠水吃水”成为一种潜规则。正是看到了权力对

市场行为的主导力，才使得“官员”两个字成为最大的信用担保。科级官员能够撬起14亿元

的杠杆，跟其身份有着密不可分的关系。在那些债主眼中，在多个重要经济部门当过领导

的钟启章是不折不扣的实权人物，有权力这个金字招牌，谁都愿意跟他做生意，也愿意把钱

借给他。至于后面的风险，职务和权力则可兜底。毕竟职务的后面是权力，而权力的背后

则是资源。

之所以会形成这样的共识，则是因为普通人见证了权力的威力与厉害。比如大量的贪

官落马之后，其有一个共同的行为方式，无非就是利用手中的财权、行政审批权、资源配置

权、人事任免权等公权力去置换私利。可以说，这样的身份默认与价值肯定，恰是建立在对

权力的迷信以及权力制约失范的基础上。尽管大家知道官员经商办企业属于违规违纪行

为，然而与其合作者依然趋之若鹜，其间原因就值得正视和反思。

科级官员欠债14亿失联，不仅是一个经济问题，更是一个权力约束的命题。建立成熟的

市场体系，实现对社会的依法治理，就离不开对权力的规范与约束。对于监管层面而言，当前

亟待解决的一个问题是，有了好的制度是一回事，如何执行到位是另一回事。若连官员经商

办企业的行为都始终得不到解决，20余个文件都无法对其进行遏制，钟启章式的红顶商人还

大量存在，那么又如何进行更为有效而全面的权力管控？官员成“信用担保”映射监管失效，

其造成的负面影响和强大破坏力，还仅仅是一个开始。
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XING BAO SHI PING星报时评

SHI XIANG ZA TAN世相杂谈

昨天，记者从北京市民政局了解到，该市将出台

失独老人接收方案，由公办养老机构兜底，让老人安

享晚年，市第五社会福利院将改造成为专门接收失独

老人的示范性养老机构。今年，该市还将对全市老年

人的经济、健康状况进行评估，对不同情况的老年人

提供相应的养老服务。（6月22日《京华时报》）
北京市第五福利院将专收失独老人，这是个

利好消息，虽然“失独老人”在整个老人中比例不

是很高，但从绝对数字来看，也不少。目前我国每

年新增“失独家庭”7.6万个。至少有200万老年人

因无子女而面临巨大的养老、医疗等方面的困

难。从这个意义上说，政府能专门为“失独老人”

设置养老院，是值得肯定的，也值得各地仿效的。

“失独老人”在失去子女之后，生活就变得更

加艰辛了。有人分析，至少存在这几方面的困境：

其一，政府重视度不高，未出台有针对性的相关有

效政策；其二，帮扶对象较少，资金补助数额较少；

其三，社会对于失独的关注度仍不够高，舆论机制

未完善；其四，对于失独老人的帮扶，仅停留在资

金补助层面，未涉及情感、精神支持。

失独老人需要关爱和帮助，这不仅仅是政府进

行物质补助的问题，更是对其进行精神赡养的问

题。只有关爱才能让他们淡忘悲伤。而专设“失独

老人”养老院，能够全方位解决这个问题，因为给予

了“失独老人”一个交流平台，让“失独老人”能够在

专设的养老院“抱团取暖”，让他们慢慢地走出封闭

的生活，从而也拥有精彩的生活。

“失独老人”
需要“政府养老院”
□郭文斌

这样走路，
才能锻炼身体

说起散步每个人都会，但

如何才能达到锻炼身体的效

果呢？第一，每次散步最好 30

分钟，行程 3 公里，每周 5 次，

运动时心率加年龄接近 170 次

／分钟。第二，姿势要正确，

头要正，目要平，躯干要自然

伸直。最后，要根据自己的心

肺承受能力选择适合自己的

散步方式。 @生命时报

牵着孩子闯红灯，
母女被撞飞

真 实 的 故 事 ，发 生 在 江

苏。妈妈带女儿过马路，对还

剩20多秒的红灯置之不理，看

见驶来的汽车不避让反而往

前冲。就为了那 20 多秒的抢

行，母女双双住进了医院……

警方提醒：遵章守纪！不要等

事故发生了才知道痛！

@华商报

蔡振华含泪看完女足比赛
总局：奖金超往届

加拿大女足世界杯 1/8 决

赛,中国队以 1 比 0 击败喀麦隆

队，挺进八强。

这支年轻的中国女足取

得了令人欣慰的成绩，在前方

督战的足协副主席、球队领队

于洪臣赛后透露，足协和总局

已经准备好了给姑娘们的奖

励，于洪臣告诉媒体：“赛后

第一时间，蔡主席（蔡振华）

发来信息，他也是含着泪看完

了比赛，为姑娘们的拼搏精神

所感动。”

于洪臣没有透露具体奖

励 数 额 ，仅 表 示 比 往 届 要

多，而且“如果女足表现好、

社会赞助多的话，可能奖励

会更多”。

人民日报:模特采茶是

“田埂上吹洋号”

近日，某地举办采茶节，

青山绿树中，忽然来了一群浓

妆艳抹的模特表演“采茶”，乡

土味荡然无存。老百姓说，这

是站在田埂上吹洋号——走

了调。

人民日报昨日评论称:一

些地方的农事节赛，热衷于请

美女来“助阵”，虽说初衷也

是为了宣传推介，却往往搞成

一些华而不实的花架子，背离

了办节会的初衷，更造成铺张

浪费。

花架子摆得再好看，如果

没有实际效益没人会买账。

做人做事，讲究个实字，从实

才有精彩，务实才有掌声。

记者从山东潍坊市公安局获悉，6 月 15 日上

午，有 20 多人在潍坊市中院门前举标语、打横幅、

喊口号，引起大量群众围观，致使法院门前交通要

道堵塞。警方初步查明，这起事件中，存在一个所

谓的“访民声援团”，他们长期接受策划组织，分赴

各地声援案件，并在网上跟进“炒作”，扩大影响。

（6月22日《新京报》）
一群户籍地分属8个不同省份，与犯罪嫌疑人

非亲非故，甚至连案件具体情况都不清楚的访民，

竟然聚集在潍坊中院门前打横幅、喊口号为他人

“鸣冤”。很明显，这种以“维权”名义的上访，其目

的就是通过施压来干扰法院的正常审判。

常言道，无利不起早。这些“访民”此次集体来潍坊

“声援”造势,可不是为了弘扬“正义”，而是拿人钱财替人

“站台”。据办案民警出具的一份花名册显示,15位“访

民”当天都领到了500元“报酬”,并在花名册上签名确认。

说实话，闹访发展到“有组织犯罪”的程度，与

一些地方把“妥协就是和谐、无事就是本事”奉为

圭臬脱不了干系。正是尝到了“大闹大解决”的甜

头，犯罪团伙才从闹访中嗅到了商机；也正是瞅准

了地方政府对“社会稳定大局”的顾虑，犯罪分子

才敢借闹事为自己谋取尽可能多的利益。

欣慰的是，潍坊中院并没有抱着花钱消灾的

心态向闹访低头，而是运用法律手段，成功打掉了

这个以“访民经纪人”和个别“维权律师”为纽带,承

接各类“声援”“围观”业务的犯罪团伙。此举，不

仅给如何处理闹访提供了有益借鉴，更是对“信访

不信法”、“信闹不信法”的有力纠偏。

信访是我国宪法赋予公民的一项政治权利，

只要上访诉求合法正当，任何人都无权剥夺。但

上访人若利用信访制度、滥用信访权利进行闹访，

打着“上访”的幌子要挟政府部门借机敛财，那就

突破了法律的底线，毫无疑问是一种违法行为。

因此，对这种恶意上访绝不能一味迁就，当根

据不同情节作出相应处理。对情节轻微的，可进

行批评教育或强行带离；对聚众滋事的，要依法追

究刑事责任；对屡教不改的，应通过媒体向社会公

布其丑行。

对“恶意上访”
不能一味纵容
□武西奇

探亲假
莫成“睡着的权利”

□汪昌莲

在北京郊区和河北河南

等地，端午节又称作“女儿

节”，出嫁的女儿要回娘家看

望父母。对于父母在外地的

职工，国务院曾出台关于职

工探亲待遇的规定，未婚职

工探望父母的假期最长可达

45 天。然而记者近日调查发

现，这个 1981 年出台的规定

“名存实亡”，很多人“听都没

听过”。（6月 22 日《重庆晨
报》）

如果不是“常回家看看”

入法，引发了职场人士因无

假可休、分身乏术而可能被

动违法的焦虑，想必许多人

此前根本不知道带薪休假制

度中，还有一个法定的最长可达45天的探亲假，而且已经悄声无息地执行了30多年。

可以说，带薪探亲假遭到冷遇，甚至成了一项纸上福利。诚如专家所言，执行了 30 多

年的探亲假，几乎成了一项“睡着的权利”。

必须承认，带薪探亲假成了一项“睡着的权利”，首先源于有关方面宣传不够，导

致许多员工、特别是年轻员工，根本就不知道国家还规定了带薪探亲假。

再者，许多员工不敢休探亲假。这是因为，探亲假说起来是“带薪”，但实际上“带

薪”也仅是机关、事业单位工作人员的“专利”；而对于企业员工来说，连加班工资都难

以保障，谈何能够享受得到带薪探亲假？

还有，一些用人单位“贪污”了探亲假。本来这个假，有关方面就没有做过多的强

调，加上员工有的不知情有的不敢休，单位便装糊涂，不露声色地将这个假“贪污”

了。虽然有的单位是“苦劝”员工，使其“主动”放弃了探亲假，但等于是变相“贪污”了

职工的这个假日福利。

因此，沉睡的探亲假，有待制度唤醒。这就要求有关部门，应提高带薪休假制度

的执行力，莫将探亲假长期锁在“深闺”。毕竟，带薪探亲假，是一项社会福利，体现了

党和国家对广大劳动者的特别关爱。因此，首先，我们要十分珍惜这项社会福利，度

好这个假；同时，全社会要关心劳动者的身心健康，认真执行好这个法定假日，维护劳

动者的基本权益，促进亲情融合和家庭幸福。

官员成“信用担保”
映射监管失效

□堂吉伟德

WEI SHENG YIN微声音

FEI CHANG DAO非常道


